



SEGUIMIENTO A LA RENDICIÓN DE CUENTAS DE LOS CANDIDATOS EN EL DEPARTAMENTO DE CÓRDOBA

A continuación, se presenta el reporte de ingresos y gastos en Cuentas Claras por parte de las candidaturas a la Gobernación de Córdoba y a la Alcaldía de Montería. La fuente de información de este seguimiento es el aplicativo Cuentas Claras, la fecha de corte que se toma para el análisis es el 8 de octubre de 2023.

Reporte de ingresos y gastos candidatos a la Gobernación

Tabla 1. Ingresos y gastos reportados por candidatos a Gobernación

	Nombre	Organización Política	¿Reporta?
1	Juan De La Cruz Martínez Petro	Grupo Significativo Córdoba Productiva E Incluyente	NO
2	Angelica Verbel López	Partido Político Movimiento Alianza Democrática Amplia	NO
3	Yessica Marcela Cabeza Del Toro	Partido Político La Fuerza De La Paz	NO
4	Erasmus Elías Zuleta Bechara	Coalición Córdoba Primero	SÍ
5	Ciro Manuel De León Brand	Coalición Frente Amplio De Lucha Contra La Pobreza Sin Corrupción	NO
6	Gabriel Enrique Calle Aguas	Coalición Nuevo Futuro	NO
Candidaturas que reportan			1 (16,66%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- 5 de las 6 candidaturas inscritas para la Gobernación de Córdoba recibieron aval de partidos políticos, mientras que una sola candidatura se registró por firmas. Sin embargo, de esta cifra, solamente una campaña (16,66% del total) está cumpliendo con el reporte de ingresos y gastos en Cuentas Claras.

Ingresos desagregados por candidatos.

Tabla 2. Ingresos por candidatos a Gobernación.

Candidato	101- Recursos propios y de familiares	Total
Erasmus Elías Zuleta Bechara	\$4.700.000	\$4.700.000
Total	\$4.700.000 (100%)	\$4.700.000 (100%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- A la fecha, no se reporta ninguna fuente de ingresos distinta al código 101, que corresponde a recursos propios y de familiares, con un total de 4 millones 700 mil.
- Al respecto, el candidato Erasmus Elías Zuleta registra una donación en especie realizada por un familiar.



Gastos desagregados por candidatos

Tabla 3. Gastos por candidatos a Gobernación

Candidato	201- Gastos de administración	Total
Erasmó Elías Zuleta Bechara	\$4.700.000	\$4.700.000
Total	\$4.700.000 (100%)	\$4.700.000 (100%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- Solo se reporta un gasto por un concepto, que corresponde al arriendo de la sede principal de campaña del candidato.
- De acuerdo con la información suministrada por el CNE¹, el tope de gastos para la gobernación de Córdoba corresponde a 2.669 millones. Sin embargo, a la fecha, el único candidato que reporta gastos no se acerca siquiera al 1% de los montos permitidos.

Reporte de ingresos y gastos candidatos a la Alcaldía de Montería

Tabla 4. Ingresos y gastos reportados por candidatos a Alcaldía

	Nombre	Organización Política	¿Reporta?
1	Fredy David Sánchez Kerguelen	Partido Alianza Verde	NO
2	Leonel Alfonso Márquez Sanes	Partido Polo Democrático Alternativo	NO
3	Elías David Boada Pretelt	Partido Verde Oxígeno	NO
4	José Ignacio Burgos Aruachan	Partido Demócrata Colombiano	NO
5	Oscar Antonio Hoyos Martínez	Partido Ecologista Colombiano	NO
6	Luis Alfredo Jiménez Espitia	Partido Político La Fuerza De La Paz	NO
7	Yalenis Paola Mazón Esquivel	Partido Movimiento Fuerza Ciudadana	NO
8	Natalia Eugenia López Fuentes	Coalición Montería Es Capaz	SÍ
9	Hugo Fernando Kerguelen García	Coalición Una Sola Montería	SÍ
10	Liliana Yunez Luquetta	Coalición Unidos Por Montería	NO
	Candidaturas que reportan		2 (20%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- Todas las candidaturas inscritas para la Alcaldía de Montería recibieron aval de partidos políticos. Sin embargo, solamente 2 de las 10 candidaturas (20% del total) están cumpliendo con la obligación del reporte en Cuentas Claras.
- Es importante destacar que en la actualidad quedan 7 candidaturas en la contienda electoral, ya que 3 han declinado sus aspiraciones. No obstante, esto no exime a los y las candidatas que se retiran de su responsabilidad de reportar sus ingresos y gastos hasta la fecha de su retiro.

¹Disponible en: <https://www.cne.gov.co/topes-y-montos-elecciones-2023>



Ingresos desagregados por candidatos

Tabla 5. Ingresos de candidatos a Alcaldía por código

Candidatos	101- Recursos propios y de familiares	102- Contribuciones de particulares	Total
Hugo Fernando Kerguelen García	\$244.866.000	\$47.100.000	\$291.966.000
Natalia Eugenia López Fuentes	\$245.800.000		\$245.800.000
Total	\$490.666.000 (91,24%)	\$47.100.000 (8,75%)	\$537.766.000 (100%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- Se observan dos donaciones en especie realizadas por personas naturales a las candidaturas, ambas correspondientes a la donación de honorarios del gerente de campañas.
- Con respecto a recursos propios y de familiares, se encuentran dos créditos realizados por la pareja de una candidatura por una suma de 39 millones. Los aportes propios entre los y las candidatas suman 170 millones, y las donaciones de familiares tienen un valor de 281 millones.
- Es destacable que, a pesar de que ambas candidaturas forman parte de coaliciones que involucran a diferentes partidos, hasta la fecha no se han presentado reportes relacionados con recursos propios de sus respectivas organizaciones políticas.



Gastos desagregados por candidatos

Tabla 6. Gastos por candidatos a Alcaldía

Candidatos	201- Gastos de administración	202- Oficina y adquisiciones	203- Materiales y publicaciones	204- Actos públicos	205- Transporte y correo	206- Gastos de capacitación e investigación política	207- Gastos judiciales y de rendición de cuentas	208- Gastos de propaganda electoral	209- Costos financieros	Total
Hugo Fernando Kerguelen García	\$25.450.000	\$3.253.981		\$12.500.000			\$750.000	\$80.883.750		\$122.837.731
Natalia Eugenia López Fuentes	\$26.202.424		\$27.210.000	\$6.000.000	\$6.600.000	\$20.000.000		\$123.229.964	\$264.192	\$209.506.580
Total	\$51.652.424 (15,54%)	\$3.253.981 (0,98%)	\$27.210.000 (8,19%)	\$18.500.000 (5,57%)	\$6.600.000 (1,99%)	\$20.000.000 (6,02%)	\$750.000 (0,23%)	\$204.113.714 (61,42%)	\$264.192 (0,08%)	\$332.344.311 (100%)

Fuente: Elaboración propia de Transparencia por Colombia a partir del reporte de información y bases de datos de la Registraduría y el aplicativo Cuentas Claras del CNE

- A la fecha, se presenta un gasto por concepto de capacitación e investigación política. Sin embargo, al momento de revisar el registro de este concepto solo se encuentra que el monto invertido fue utilizado para cancelar una factura, no se especifica de qué.
- Dentro del concepto de propaganda electoral se evidencia que los avisos representan el mayor gasto, con 92 millones, seguido de los medios de comunicación, con 83 millones.
- Al revisar los topes de campaña fijados para la ciudad de Montería, se encuentra que las candidaturas a Alcaldía pueden destinar hasta 1.862 millones. No obstante, la candidata Natalia López es quien más se acerca a esta suma con apenas 11% del gasto permitido.



Observaciones Finales

- El rubro más importante reportado en los ingresos tanto de Gobernación y Alcaldía proviene de recursos propios y de familiares, seguido por contribuciones de particulares. Lo que sugiere que los candidatos no están buscando otras fuentes de financiación permitidas por ley, como créditos de entidades financieras y financiación estatal.
- Tanto en la gobernación de Córdoba como en la alcaldía de Montería se evidencia un bajo cumplimiento de la obligación del reporte en tiempo real, con apenas 16,6% y 20% de los candidatos registrando sus informes en Cuentas Claras.
- Este bajo porcentaje de reporte dificulta el ejercicio de contraste de la información, por lo cual se invita a las candidaturas a realizar y continuar con el ejercicio de rendición de cuentas de sus movimientos contables, especialmente en vista de que quedan menos de tres semanas para finalizar la contienda electoral.
- Esta invitación se extiende también a las candidaturas que retiraron su aspiración, ya que igual deben reportar sus ingresos y gastos hasta el momento de retiro.
- En vista de que la mayor parte de las candidaturas están lejos de acercarse al tope de gastos permitido para su cargo, se espera que en las próximas semanas tanto los y las candidatas a Alcaldía como a Gobernación incrementen su reporte de este movimiento contable.
- Dada la baja tasa de reporte, es necesario examinar si las organizaciones políticas han desempeñado adecuadamente su labor de capacitar a las candidaturas avaladas sobre las responsabilidades asociadas con su participación en las campañas, especialmente en lo que respecta a la gestión de los recursos y la rendición oportuna de cuentas, así como la veracidad en cuanto al origen, monto y destino de todos los recursos de la campaña.